

**Microexperiencia:** Campaña: Hermano Migrante ino te dejes engañar!

**Lugar:** Danlí, El Paraíso Honduras

**Responsables de la campaña:** Estudiantes de la carrera de Enfermería

**Profesora:** Gladys M. Ramos

**Institución:** Universidad Nacional Autónoma de Honduras Tecnológico de Danlí (UNAH-TEC-DANLÍ)

<b>TÍTULO:</b> <b>HERMANO MIGRANTE INO TE DEJES ENGAÑAR!</b>	Hermano Migrante ino te dejes engañar! Fue una campaña informativa desarrollada por un grupo de estudiantes de Enfermería del Centro Regional Universitario de Danlí UNAH-TEC-Danlí en Honduras, para evitar que migrantes sean víctimas de estafa.
<b>DESCRIPCIÓN</b>	La campaña se llevó a cabo con el objetivo de orientar a los migrantes en tránsito por la Región Oriental de Honduras, alertándolos para evitar que sean objeto de estafa principalmente en transporte y alimentación. Así mismo, esta experiencia pretende ayudar a alcanzar el objetivo 2 de desarrollo sostenible: Poner fin al hambre. ( <a href="https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/">https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/</a> )



# LUCES

## TÍTULO EL CONTEXTO DE LA MIGRACION IRREGULAR EN LA ZONA ORIENTAL DE HONDURAS

### DESCRIPCIÓN



Las Estadísticas del Instituto Nacional de Migración muestran que una cantidad significativa de los migrantes entran por el Oriente de Honduras en el Departamento de El Paraíso, colindante con Nicaragua. Por lo que la frontera del Oriente de Honduras se ha convertido en territorio de tránsito de migrantes procedentes principalmente de Sudamérica y el Caribe en condiciones de vulnerabilidad. Se entiende como el país de tránsito el “país a través del cual pasa la persona o el grupo migratorio hacia su destino” (OIM, 2006, p. 50).

Desde la perspectiva del transnacionalismo también se han abordado a los migrantes irregulares como actores sociales que interconectan regiones distantes, configuran redes por donde intercambian conocimiento migratorio, estrategias, experiencias, dinero e incluso llegan a configurar comunidades transnacionales que interconectan lugares de origen y destino (Álvarez Velasco, 2011, p.13).

Para el año 2022 los migrantes ingresaron mayoritariamente por las delegaciones de Danlí (26%) y Trojes (20%), en el departamento de El Paraíso, lo que significa que el 46% del total de migrantes en tránsito del año 2022 que ingresaron por la frontera oriental de Honduras con Nicaragua. (OMIH, 2023). Siendo las cifras cuantificables las siguientes (63,851) y Trojes (40,697) (INM, 2022).



De acuerdo al informe "Experiencias Vividas por Migrantes en Tránsito por Honduras con una mirada especial a la Infancia" ACH y FLACSO Honduras (2022), Trojes y Danlí, como espacios de tránsito ha han experimentado nuevas dinámicas en el comercio informal, promoviéndose un mercado de bienes y servicios a partir de las necesidades de los migrantes. El

circulante del dólar y el tiempo que permanecen los migrantes en Trojes y Danlí también ha promovido la alteración de los precios en los servicios y algunos negocios locales.

El reporte de situación de la OIM del 6 de junio, informa que se han realizado cobros irregulares por redes de personas que operan movilizandando a los migrantes que ingresan por puntos ciegos al municipio de Trojes y han sido trasladados bajo engaño por medio de mototaxis o buses de transporte público, cobrando 35 dólares por persona para llegar al río Guayambre ubicado en la aldea de Santa María para luego cobrar otros 15 dólares por cruzar este río. Esta ruta es más extensa e innecesaria, pues existe transporte directo y económico para llegar a Danlí. De esta forma, el departamento de El Paraíso se ha convertido en una ruta de tránsito para los migrantes que buscan llegar a la frontera de Guatemala con destino a los Estados Unidos. (ACH-FLACSO, 2022, p. 6)



La migración irregular implica un alto grado de vulnerabilidad y riesgos a los que se exponen las personas migrantes como ser los abusos y las violaciones de los derechos humanos a lo largo de los trayectos que deben de recorrer en los países de tránsito. Se entiende por vulnerabilidad el grado de exposición a riesgos asociados a inseguridad, incertidumbre y desprotección ante amenazas potenciales o reales (Gonzales Arias y Aikin Araluce, 2015, p. 87).



Según el Comisionado Nacional de los Derechos Humanos (CONADEH), los migrantes son víctimas de abusos como "cobros excesivos en el transporte y en pulperías (tiendas de abasto). Esto se comprobó a través de entrevistas realizadas a migrantes en tránsito por Danlí (abril-mayo 2022) quienes expresaron que no solo en Honduras encontraban precios excesivos en transporte y alimentación, sino también en los países anteriores donde habían sido víctimas de estafa, robos y hasta de discriminación.

También expresaron que, a pesar de las limitantes encontradas, en Honduras se sentían más seguros comparados con los otros países de su travesía. Cabe resaltar que Honduras aprobó en 2022 un decreto legislativo que les exonera del pago de una multa administrativa por ingresar de forma irregular.

Una vez en Honduras, los migrantes irregulares que se dirigen a los Estados Unidos toman buses hacia la ciudad de Tegucigalpa, y los que cuentan con mayor recurso económico o logran ajustar el pasaje, lo hacen directamente hacia las fronteras de Agua Caliente y Corinto con dirección al norte.

#### Fuentes Bibliográficas

ACH- FLACSO. (diciembre 2022). Informe sobre "Experiencias Vividas por Migrantes en Tránsito por Honduras con una mirada especial a la Infancia" Trojes y Danlí, El Paraíso, Honduras

Álvarez Velasco, S. (2011). *Migración indocumentada en tránsito: la cara oculta de los procesos migratorios contemporáneos*. CLACSO. <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/posgrados/20120420013415/Velasco.pdf>

González Arias, A. y Aikin Araluce, O. (2015). Migración de tránsito por la ruta del occidente de México: actores, riegos y perfiles de vulnerabilidad. *Migración y desarrollo*, 13(24), 81-115.

Instituto Nacional de Migración, Honduras. (2022). [www.inm.gob.hn](http://www.inm.gob.hn). Obtenido de <http://inm.gob.hn/estadisticas.html>

Observatorio de Migraciones Internacionales en Honduras. (2023). Hondureños retornados, solicitantes de asilo en México y migrantes extranjeros en tránsito por Honduras, 2022. FLACSO-UNAH, (7), 1-10.

Organización Internacional para las Migraciones. (2006). *Glosario sobre migración*. Ginebra.

#### Otras Fuentes

Fotografías: Migrantes en los alrededores de oficinas de migración en Danlí, El Paraíso (Foto Gladys Ramos)

Fotografías: Estudiantes instalando rótulos en puntos estratégicos de Danlí, El Paraíso (Foto Gladys Ramos)

Campaña realizada a partir de resultados obtenidos en entrevista a Migrantes en tránsito (abril-mayo 2022). Danlí El Paraíso.

# CÁMARA

**TÍTULO** CONDICIÓN DE LOS MIGRANTES EN TRÁNSITO POR DANLÍ, EL PARAÍSO HONDURAS

**DESCRIPCIÓN**



Estudiante de enfermería Parque Central en Danlí (Foto Gladys Ramos)

Las principales ideas debatidas para la realización de la Campaña: Hermano Migrante ¡no te dejes engañar! fue producto de los resultados obtenidos de entrevistas a Migrantes en tránsito en Danlí El Paraíso, las declaraciones del CONADEH en medios de comunicación, la observación etc.



Migrantes instalados en el parque del monumento a la madre en Danlí (Foto Gladys Ramos)

Es alarmante en las condiciones precarias en las que viajan, la mayoría de los migrantes, quienes se exponen a condiciones inhumanas que los coloca en un grado alto de vulnerabilidad. Principalmente para los que viajan con niños, personas discapacitadas y mujeres embarazadas. Si bien es cierto que, se han encontrado con ayuda humanitaria en el camino por su pasó en los países de tránsito y con algunas organizaciones que los orientan y les proporcionan comida, medicamentos y albergue. También es cierto que, en su paso se encuentran con personas inescrupulosas que se aprovechan de esta situación de vulnerabilidad en la que viajan para estafarles con cobros excesivos asumiendo que traen mucho dinero. Asimismo, narran como fueron víctimas de discriminación y xenofobia en algunos países de tránsito.



Migrantes haciendo fila afuera de las oficinas de Migración en Danlí (Foto Gladys Ramos)

La postura de los estudiantes fue a favor de realizar acciones concretas que puedan orientar a los migrantes en tránsito, alzando la voz para que las diferentes instituciones y autoridades reaccionen ante esta problemática que va en detrimento de los derechos humanos de las personas que emprenden la peligrosa ruta migratoria, impulsados por la necesidad de sobrevivencia. Pues en sus países de origen la situación es precaria, por lo que llegar a un país como Estados Unidos, es el sueño de la mayoría de los (as) entrevistados, quienes albergan la esperanza de obtener un trabajo digno y así brindarles una mejor calidad de vida a sus familias.

# ACCIÓN

## TÍTULO REALIZACIÓN DE CAMPAÑA INFORMATIVA

### DESCRIPCIÓN



Los alumnos de la carrera de Enfermería del Centro Tecnológico de Danlí de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH-TEC Danlí), encabezaron la campaña informativa con el objetivo de orientar a los migrantes que permanecen en la región, alertar a la población para evitar que sean objeto de estafa principalmente en transporte y alimentación.



Hermano Migrante ¡no te dejes engañar! Fue es una campaña informativa que consistió en la instalación de rótulos vistosos y entrega de volantes con los precios básicos aproximados en dólar.



Se instalaron 12 rótulos en diferentes puntos estratégicos de esa ciudad, entre ellos, albergues, oficina de migración, monumento a la madre, Parque Central y la terminal; así mismo, entregó aproximadamente 300 volantes a los extranjeros con una lista de precios básicos aproximado en dólares. Quienes agradecieron por la información y tomaron captura de los volantes y rótulos.



La campaña se publicitó en las páginas de Facebook de la UNAH, presencia universitaria, canal 11y canales locales de Danlí. Con el objetivo de generar conciencia humana y solidaridad hacia los hermanos migrantes quienes no cuentan con el dinero suficiente para suplir la necesidad básica de alimentación. Por lo que se ven en la situación de pedir en las calles para alimentar principalmente a los menores de edad que les acompañan y poder ajustar el pasaje para continuar con el viaje.



La reacción de redes sociales locales no se hizo esperar. En muchos medios de comunicación local y redes sociales comentaron sobre la campaña llevada a cabo. La comunidad de Danlí aplaudió esta acción por parte de los estudiantes, quienes hicieron viral la leyenda de los precios y se unieron también en solidaridad con los hermanos migrantes repudiando la estafa que se pueda cometer contra ellos (as).

Por otra parte, los vendedores ambulantes y transportistas no tomaron a bien esta acción, quienes molestos procedieron a quitar algunos de los rótulos principalmente los instalados en las terminales de buses.

El gran logro de esta campaña es la permanencia de algunos de los rótulos instalados en los parques y oficinas de migración. Asimismo, la iniciativa motivó a otras instituciones para dar continuidad a este pequeño pero significativo proyecto.